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黄河“几字弯”攻坚战
正式启动

新华社电 未来十年，“三北”
工程黄河“几字弯”片区将以毛乌
素沙地、库布其沙漠、乌兰布和沙
漠治理为重点，通过实施一批区域
性系统治理项目，立足解决好六大
生态问题，全力打好黄河“几字弯”
攻坚战。

这是记者在国家林草局日前
举办的“三北”工程黄河“几字弯”
攻坚战推进会上了解到的。

作为新时代“三北”工程三大
标志性战役之一，黄河“几字弯”攻
坚战是重中之重。黄河“几字弯”
地跨华北、西北，是影响京津和东
部地区沙尘暴的重要沙源区和路
径区，也是黄河中下游泥沙的主要
来源地。

会前，还举行了三北工程研究
院揭牌仪式。该院依托中国林科院
沙林中心建立，将为打赢“三北”工
程三大标志性战役提供科技保障。

我方敦促美方
停止打压中国留学生

新华社电 外交部发言人汪文
斌28日表示，中方敦促美方将欢迎
中国留学生的表态落到实处，撤销
充满偏见歧视的 10043号行政令，
停止以国家安全为借口，打压中国
赴美留学人员。

当日例行记者会上，有记者
问：据报道，日前，美国联邦调查局
盗取一名中国赴美留学生求学申
请材料，以所谓“签证欺诈”罪对其
进行逮捕并起诉。美海关和边境
保护局还在缺少证据和根据的情
况下对3名入境美国的中国留学生
进行扣留盘查并遣返。外交部对
此有何评论？

“美方无理扣留、盘查、遣返中
国留学生，还对中国留学生捏造莫
须有的罪名，这是出于政治目的滥
施打压迫害，中方对此坚决反对。”
汪文斌说。

汪文斌说，人文交流是中美关
系的社会根基，学术、教育与科技
交流是中美人文交流的重要组成
部分。美方口口声声说支持两国
教育等领域人文交流，欢迎中国留
学生，但实际上却仍然延续上届政
府的错误做法，滥用国家安全概
念，限制和打压中国学生赴美学习
或研究，严重损害中国赴美留学人
员合法权益，严重破坏中美正常人
文交流和教育合作的氛围。

“我们敦促美方将欢迎中国留
学生的表态落到实处，撤销充满偏
见歧视的 10043号行政令，停止以
国家安全为借口，打压中国赴美留
学人员。”汪文斌说，中方将继续采
取必要措施维护中国公民的合法
权益，也提醒赴美留学人员警惕相
关风险。

集中制冷项目越来越多
正在建设的深圳湾超级总部基地

未来将有约20栋建筑采用集中供冷。
负责该区域集中供冷的深圳市前海深
燃能源发展有限公司董事长傅建平告
诉记者，目前正在研究确定供冷装机
规模和冷站土建工程建设模式。

区域集中供冷，是指在一定区
域内设置集中的制冷站制备冷源，
替代各个建筑自建的分散制冷系
统，通过输配管网将冷冻水输送到
各建筑的末端风盘系统。

“这两年感觉集中制冷项目越
来越多了。”广州珠江新城能源有限
公司总经理滕林说。自 2010年起，
公司为广州珠江新城核心区区域内
广州地铁APM线、广州图书馆、广
州大剧院、周大福金融中心等 16个
用户提供集中供冷服务。

中国建筑节能协会区域能源专业
委员会秘书长白首跃告诉记者，近年
来，每年新增规划的集中供冷项目都在
增加，2021年新增60个、2022年新增
70个、2023年前7个月已新增80个。

中国区域能源大数据云平台的
数据显示，目前，我国处于规划、建
设和运营等各阶段的供冷面积在
50万平方米以上的集中供冷项目
已近 800个，其中实际投入使用的
项目已经超过150个。

海南三亚海棠湾、湖南长沙梅
溪湖国际新城、河北雄安新区、山东
济南CBD、重庆江北城CBD、四川天
府新区天府总部商务区……从南到
北、从东到西，集中供冷项目遍布全
国多地。很多地方还将集中供冷和
集中供暖整合在一起，提高管网利用
效率，节省重复建设成本和空间资
源，打造冬暖夏凉的室内舒适场景。

白首跃说，近年来，随着集中供冷

越来越受到关注，三峡集团、国网综能、
中国燃气等国内企业，以及法国电力、新
加坡能源等国际企业纷纷进入集中供冷
领域，年行业投资额超过1000亿元。
“双碳”战略为集中供冷带来发展机遇

业内人士普遍感受到，我国实
施“双碳”战略后，集中供冷行业出
现明显加速发展态势。集中供冷相
较于中央空调，不仅高效节能，还有
错峰降容、集约用地等优势。

节能减碳效果明显。济南能源
投资控股集团总经理张学谦说，根据
测算，区域供冷系统比各建筑单独设
置中央空调节能约12.2％。广州珠
江新城核心区使用集中供冷后，每年
减少二氧化碳排放量13983吨。

降低电网负荷缓解“电荒”。过
去几年，部分省份出现“电荒”问题，
大规模缺电使得一些地方不得不采
取限电措施，给企业生产经营和居
民日常生活带来影响。

集中供冷普遍采取冰蓄冷技
术，利用夜间低谷期的富余电能制
冰并蓄存起来，到白天将冷量释放
输出。借助对电力负荷的“移峰填
谷”效应，可以平抑电网峰谷差，提
高发电设施运转的整体效率，减少
电厂和电力输配系统的建设规模。

提升土地空间利用率。专家介
绍，区域集中供冷比自建中央空调
供冷的土地利用率高。自建空调供
冷，每栋建筑都需要设置大面积的
制冷机房，并在顶楼建设冷却塔。
区域集中供冷则将制冷机房和冷却
塔集中附建在公交场站等公共空间
的地下和楼顶，实现土地复合利
用。建筑内节省的机房和冷却塔空
间，可以进行商业化利用。并且，集
中供冷可以利用不同用户之间的错

峰用冷需求，降低制冷装机总量。
以广州珠江新城核心区为例，

16个集中供冷用户单独装机量需
达到 6.2万冷吨，而采用集中供冷，
装机量只需 4万冷吨，削减了 30％
以上的设备装机量。

是否会大面积推广？
目前，集中供冷多落地在新建

的办公区域，未来是否会进入寻常
百姓家？由于集中供冷并非刚需，
大面积进入寻常百姓家还有较大困
难。滕林说，对于已建成的住宅，原
本各家已经安装空调，集中供冷要
二次改建，需要重新铺设管道。改
建成本过高“劝退”了大部分用户。
而受制于建筑标准、民商用电价差
异等因素，在相关部门没有进一步
明确政策的情况下，新建住宅要接
入集中供冷，也存在一定难度。

白首跃说，以往集中供冷项目集
中在新开发的商务中心等高密度开
发区域，一方面是在政策没有倾斜和
补贴的情况下，必须要通过市场化运
作实现自身可持续发展；另一方面受
制于供水温差限制，集中供冷范围一
般在半径1.5公里以内，无法像集中
供热可覆盖半径 20公里以上的范
围，使得单一冷站可服务范围较小。

此外，集中供冷虽然从宏观经
济性角度能效更高、价格更低，但不
同的项目和使用场景，收费价格不
同。如果区域内多数用户都使用供
冷服务，分摊费用不高，但如果用户
使用比例不高，分摊费用会较高。

业内人士认为，作为城市践行
“双碳”战略有效路径之一，随着技
术不断升级、政策不断倾斜发力，集
中供冷将会迎来新的发展机遇，步
入快速、有序发展的轨道。

新华社电 28
日，由文化和旅游
部恭王府博物馆
与北京市水产推
广站共同举办的
“府苑揽趣——恭
王府博物馆 2023
年宫廷金鱼特展”
在北京恭王府博
物馆开幕。此次
展览共展出800尾
不同品种的金鱼，
展现宫廷金鱼的
历史脉络和文化
传承。

从“集中供暖”到“集中供冷”？
多地加速集中供冷？效果怎么样？家里能装不？

新华社电 今年夏天，多地持续高温，不仅南方“火炉”城市继续炙烤模式，西北和东北的传统避暑之地也备
受高温考验。在此背景下，制冷如何更加高效、环保的话题引发公众关注。

记者发现，多地正在加速探索区域集中供冷。与集中供暖相比，这一方式是否会大面积铺开？未来发展趋
势如何？

恭王府里赏金鱼

8月28日，观众在观赏金鱼


